

## Urgences



### Elle aussi...

Danielle Dussault

---

Numéro 15, octobre 1986

Épigraphiques

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/025314ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/025314ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

---

Éditeur(s)

Urgences

ISSN

0226-9554 (imprimé)

1927-3924 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

---

Citer ce document

Dussault, D. (1986). Elle aussi... *Urgences*, (15), 48–49.

<https://doi.org/10.7202/025314ar>

## Danielle Dussault

Sur la place, les lumières s'allumaient. C'était la fascination des petites ampoules. Il y avait des dizaines de lampadaires rangés, puis bien sûr ils éclairèrent l'Ouvrage.

Olivier Kaepplin: *La Fuite. Chronique des années de crise*

Elle aussi en faisait partie. Elle avait beau déplier ses mains sur ses genoux humblement croisés, elle aussi était de ceux-là. Les pieds serrés, le coeur comprimé et la langue asséchée, oui bien sûr, elle était pareille à eux, timide et ostensible, méchante et bienveillante... comme eux elle était faite d'humanité.

Ils étaient tous venus participer à un colloque sur la pensée humaine. C'était le titre. COLLOQUE SUR LA PENSÉE HUMAINE. On ne reniflait là rien de malodorant dans la formulation, on aimait réfléchir le nez bouché. L'irrespirable désignation était inscrite en caractères gras sur une carte rose, un trait noir venait distinguer le lettrage. On en avait posté mille de ces jolies cartes roses. Mille. Et personne n'avait ri.

Depuis plus d'un an qu'on préparait ce colloque. Et jamais personne parmi les organisateurs n'avait entendu le grelottement du rire. On s'affairait avec l'empressement de l'ecclésiaste et on analysait avec le sérieux du pontife accompli. De plus, on avait le souci de la propreté. Aussi avait-on invité les politiciens, les philosophes, les historiens, les écologistes, les éducateurs et les femmes. Car on classait les femmes à part, dans une catégorie créée exprès pour elles. Une catégorie à leur image. Comme si l'art d'être femme n'était pas assez évident pour que l'on pût se passer d'une nomination spéciale. C'était grotesque. Mais enfin, on avait un tel souci de propreté.

Chaque personne travaillait dans la catégorie où elle avait échoué. Ainsi non seulement lavait-on l'individu de tout soupçon, mais encore lui accordait-on le plaisir si vif d'appartenir à un troupeau. On faisait alors disparaître toute trace de mesquinerie et de vulgarité; un blanc hypocrite transfigurait la salle au grand complet.

Une certaine malpropreté aurait-elle été plus saine? Si on avait dit, par exemple, qu'on invitait les affables, les étranges, les têtes dures, les mous, les crétins et les fauves rampeurs.... Certes, c'eût été beaucoup plus piquant, mais très sain. Sans compter que la pensée

humaine se serait alors révélée avec une clarté étonnante. Et là, au moins, aurait-elle pu s'amuser pour de vrai tout en respirant par le nez.